



Les abolitions de l'esclavage

Adresse de George STEPHEN et de John SCOBLE, de la *British and Foreign Anti-Slavery Society*, 14 mars 1834, publiée dans le *Journal de la Société de la Morale Chrétienne*, 1834.

« Plusieurs amis de l'humanité ont jugé nécessaire de prolonger l'existence des sociétés établies pour la défense et l'émancipation des Noirs.

Quoique l'esclavage soit aboli, et probablement pour toujours dans nos colonies, non seulement le mode d'application des mesures ordonnées doit être surveillé, mais on a besoin encore d'efforts soutenus, afin de protéger à l'avenir le nègre dans la jouissance des droits qui lui ont été reconnus. On a considéré aussi que, puisque l'esclavage n'est proscrit par aucune autre nation civilisée, il est nécessaire de faire agir l'influence morale de la Grande-Bretagne, pour effectuer partout son abolition la plus immédiate et la plus complète possible. La conviction profonde de nos devoirs religieux, qui nous a fait obtenir tant de succès dans notre pays, doit nous inspirer le même zèle dans la recherche de tous les moyens légitimes pour atteindre le même but à l'étranger. L'esclavage, partout où il existe, est la même difformité morale; c'est *le même crime devant Dieu* (en italique dans le texte); et il doit être envisagé avec exécration, et réprouvé avec hardiesse par tout homme qui professe les principes du Christianisme. (...)

Nous sentons tout ce qu'il y a de difficile, de présomptueux même dans nos espérances; mais est-il possible d'oublier que l'émancipation de nos colonies était regardée, il y a quelques années, comme un rêve de visionnaires enthousiastes, ou tout au plus comme une utopie imaginaire et impraticable. Cependant Dieu a béni nos travaux, sans que nous eussions d'autres guides que les principes du Christianisme, sans autres aides que quelques souscriptions. Encouragés par l'opinion populaire, nous avons réalisé ce rêve de l'imagination, et au bout de quelques années, l'esclavage colonial a disparu, si ce n'est pas partout, et complètement, au moins pour toujours dans quelques contrées.

Pleins de confiance dans la protection divine, appuyés consciencieusement sur le même principe chrétien, nous ne chercherons pas d'autres moyens pour obtenir le triomphe bien plus grand et plus noble auquel nous aspirons maintenant; et nous déclarons que nous sommes guidés par le livre saint de la Bible, en cherchant à amener L'ABOLITION COMPLETE DE L'ESCLAVAGE DANS LE MONDE, « pas par la force, pas par la puissance; mais par mon esprit, a dit le Seigneur des cieux ».

Le Président, George Stephen

Le Secrétaire, John Scoble. »